



Jean Brune

La colère du Pied-Noir

*– Pourquoi ?... pourquoi ?... pourquoi sommes-nous maudits ?
Nous avons tout construit sur cette terre, tout, tout bâti à partir de rien, tout édifié sur des ruines, sur un désert. Tout ce qui existe est notre œuvre, le fruit du sacrifice, de la sueur, des larmes et du sang...*

Si ce pays peut aujourd'hui se croire une nation, il nous le doit, nous avons fondé les villes qu'il convoite, jeté les ponts sur les rivières, les routes par-dessus les montagnes, les voies ferrées à travers les gorges de l'enfer, nous avons rendu aux semailles les paysages de pierre, et transformé en vergers les marécages.

*Nous avons tout fait, et on nous reproche tout comme un crime...
Nous imaginions agrandir la France, on nous accuse de la ruiner...*

Et quand nous y rentrerons demain les mains nues, épuisés par la gigantesque aventure africaine, nous y serons comme des étrangers. Nous y serons comme ces Russes que la Révolution a poussés en France, des parias... on jugera que notre misère est un juste châtiment et l'on rira de notre désespoir...

Mais pourquoi, nom de Dieu ! dites-moi pourquoi nous sommes ces pestiférés ? Que veut-on nous faire payer et quand la dette sera-t-elle éteinte ?